

# LA RIOJA

DIARIO IMPARCIAL DE LA MAÑANA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
calle de Sagasta, número 25, bajos  
TELÉFONO NÚMERO 7

Anuncios á precios convencionales.  
Comunicados á UNA peseta línea.  
Inserción á 6 no, no se devuelven los originales.  
No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción ó colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Exceptuándose los comunicados.  
No se publica los días siguientes á festivos.

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

LOGROÑO, un mes UNA peseta.—FUERA, trimestre, pago adelantado en la Administración, TRES pesetas. Trimestre vendido ó cobrado por comisionado, TRES PESETAS Y VEINTICINCO CÉNTIMOS.—Países de la Unión Postal, semestre, OCHO PESETAS.  
Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de "LA RIOJA".  
Será considerado como suscriptor todo aquel que no devuelva los números á la Administración del periódico.  
Número suelto, 5 céntimos. Atrasado, 10

**PEREDA** Oculista  
Muro de la Penitencia, 8, entr.º  
Consulta diaria y operaciones de 11 á 1 y de 3 á 4  
Gratis para los pobres.

**Gimnasio, Mercado, 4**

**MAYORAL**  
ESPECIALISTA EN MASAJES  
Mercado, 4, pral.

**LECHE DE VACA SUIZA**  
Véase anuncio en tercera plana.

**Corte francés**  
LO ENSEÑA  
**ADELA ZABALA**  
MERO DE LAS ESCUELAS, NÚM. 42, PRINCIPAL

**Chocolates de Calixto Martínez**  
**LODOSOS.**

Estos selectos chocolates que se expresan en Logroño, calle de San Juan, posada de la Ventosina, por el corresponsal Andrés Sáenz, y muy conocidos por el exquisito paladar; pues no son dulces como los de otras fábricas, agradan al público por saber á canela y cacao.

Se venden con canela y sin ella para enfermos, á 6, 7, 8, 10 y 12 reales. Asimismo hay de exquisito y muy agradable al paladar á 4, 4 y medio y 5 reales paquete de 400 gramos.—Precio fijo.

## La rendición de Santiago

10 de julio.  
El general Blanco al general Toral. Le digo que aproveche la oportunidad para tomar la ofensiva cuando sea parcialmente, que trate de eraplarzar los cañones del *Mercedes* si no los han inutilizado y reduzca el suministro de raciones á sólo las fuerzas combatientes.

11 de julio.  
El general Toral dice que no puede tomar ofensiva, ni parcialmente, por falta de fuerzas y número suficiente, porque para formar una columna necesaria debilitar el recinto ó la línea de Aguadores y como esto habia de hacerlo á la vista del enemigo, éste aprovecharía la ocasión para atacar con probabilidades de éxito. Tampoco ve posibilidad de abandonar la plaza sin que el enemigo se apoderara con tiempo, además de que al soldado se le han agotado las energías por las continuas operaciones y deficiencia de alimentación, por lo que cree que la salida sería desastrosa. Termina diciendo que el *Mercedes* fué echado á pique con artillería y todo.

12 de julio.  
**Blanco á Toral.**  
No creo admisible la proposición del general enemigo y así lo comunico al Gobierno. Insista V. E. en retirada sobre Holguín en condiciones decorosas y si no es aceptada habrá que pensar en realizar la abriéndose paso en combinación con fuerzas de Holguín que saldrán á buscar á V. E. en punto convenido de antemano, pues además de lo violento que resultaría rendirse al enemigo, perdería el Ejército esos 12 batallones que son tan necesarios. Este movimiento sería de fácil ejecución si lograse se le incorporasen las fuerzas de Guantánamo, que unidas á las que V. E. tiene, se abrirían paso por todas partes. Conteste lo que le parezca sobre este punto para evitar salida fuerzas Holguín en día conveniente y acordar contra en sitio y fecha. Se le pregunta las razones que quedan en Santiago.

12 de julio.  
Contesta Toral que tiene para quince días arroz aceite, fideos, sal, café y azúcar; pan no come hace días el Ejército; hay algunas reses, contando con las vacas de leche; los caballos y mulos están á tercio de ración de salvados y cebada y así tendrán para diez días.

12 de julio.  
El general Toral dice que insiste con el general americano en una evacuación en condiciones decorosas. No cree acepte, si como supone, ha recibido el refuerzo. Sobre las razones expuestas el día 11, añade que el temporal anegó las trincheras, las tropas están empapadas y con los pies hinchados, lo cual hace imposible el abandono de la plaza. Desde la rotura del cable de Caímanera no ha podido comunicarse con Guantánamo, á pesar de las incansables gestiones que para ello ha hecho; mis emisarios regresaron y otros retrocedieron por no poder romper la línea enemiga, y hoy no quedan habitantes en la población, por lo que ignora la suerte de aquella brigada que estaba á media ración desde el 15 de junio, y sin ninguna desde el 1 de julio. El envío de las fuerzas de Holguín sería tardío, probablemente, pero aun no siendo así, tendrían que llegar á batir la fuerza sitiadora y retirar esta guarnición para lo que habían de traer lo menos 16 raciones por plaza. Las tropas, extendidas como están, resistirán en las posiciones, realizando un sacrificio que juzgo del todo estéril.

12 de julio.  
**El general Linares al general Blanco:**  
Aunque postrado en cama por acentuada debilidad y agudos dolores, me preocupaba de tal modo la situación de estas sufridas tropas, que creo deber mío dirigirme á V. E. y al ministro de la Guerra para ex-

poner la realidad de las cosas. Las posiciones del enemigo muy cercanas á la plaza, efecto estructura terreno: las nuestras con desarrollo 14 kilómetros y con tropas extendidas y enfermas en proporción considerable: no ingresan en los hospitales por necesidad de retenerlas en las trincheras: el ganado sin pienso ni forraje: estamos en pleno temporal de lluvias: llevamos veinte horas sin cesar de caer agua en las zanjas y trincheras sin cubrir, siendo éste el alojamiento permanente del soldado, que sólo como arroz y no puede mudar ni secar sus ropas: las bajas son considerables, jefes y oficiales muertos, heridos, enfermos, desaparecidos, privadas las fuerzas de la necesaria dirección en momentos críticos. En estas condiciones, imposible abrirse paso, porque al intentar, quedaría disminuido nuestro contingente en una tercera parte de hombres que no podrían seguir y mermado en otra por bajas que produciría el enemigo; resultando, en fin, verdadero desastre sin conseguir como V. E. la salvación de mercedados batallones para salir protegidos por la división de Holguín, que es preciso venga á romper la línea enemiga, para en combinación, romperla estas fuerzas por otra parte y para ello necesita Holguín emplear ocho jornadas, gran número de raciones que no podría transportar. Fatalmente la resolución se impone, la rendición es inevitable; únicamente lograremos prolongar la agonía, el sacrificio es estéril y el enemigo lo comprende así; aperebido de nuestra situación y bien establecido el cerco, agotará nuestras fuerzas sin exponer las suyas, como lo hizo ayer cañoneándonos por tierra, por elevación: sin que viéramos sus baterías, y por mar con escuadra que tiene ya perfectas referencias y bombardea la plaza por sectores con precisión matemática.

Santiago de Cuba no es Girona, plaza murada, pedazo de territorio de la Metrópoli, defendida palmo á palmo por sus propios hijos, sin distinción de ancianos, mujeres y niños, que alentaban, ayudaban y exponían sus vidas movidos por la idea santa de la independencia, con la esperanza de socorro que recibieron; aquí, la soledad, la total emigración del vecindario, así insular como peninsular, incluso los empleados públicos, con raras excepciones; sólo queda el claro, que ya hoy pretende salir de la plaza con el prelado al frente. Estos defensores no empiezan ahora una campaña llenos de entusiasmo contra el clima, privaciones y fatigas y se presentan estas críticas circunstancias cuando ya no tienen alimentos, fuerzas físicas ni medios de repelerlas: les falta el ideal, porque defienden la propiedad urbana de los que en su presencia la abandonan y de los que tienen en frente, aliados á las fuerzas americanas. El honor de las armas tiene sus límites, y yo apelo al criterio del Gobierno y de la nación entera, por si estas tropas sufridas lo han dejado á salvo repetidas veces desde el 18 de mayo que sufrieron el primer cañoneo; si es necesario que se llegue al sacrificio por razones que yo desconozco ó hace falta que alguien asuma la responsabilidad del desenlace previsto y anunciado por mí en distintos telegramas, yo me ofrezco lealmente, en aras de mi Patria, á lo uno y á lo otro, y me encargaré del mando para el acto de suscribir la rendición, porque mi modesta reputación vale muy poco tratándose del interés nacional.

13 de julio  
**Linares**  
El general Toral pregunta si la Marina ha de seguir la suerte del Ejército; en este caso hay que retirar la orden de volar los barcos. En atención al estado en que se hallan las fuerzas de Guantánamo, Sagua, Baracoa y demás poblados, me propongo incluirlas en capitulación.

13 de julio  
**Blanco á Toral:**  
La Marina debe seguir la suerte del Ejército, obedeciendo orden general, tiene reglas precisas á que debe ajustarse su conducta en todos los casos. Debe el comandante de Marina consultar al almirante con toda urgencia.

Apruebo que incluya las guarniciones que indica porque han de quedar abandonadas. Encarezco que los preliminares y condiciones de la capitulación se ajusten á los buenos principios de la guerra, etc. No olvide que las banderas de los cuerpos deben ser quemadas.

13 de julio  
**Blanco á Linares:**  
Mi deseo de sacar de Cuba esas tropas enviando en su socorro todas las fuerzas posibles, no es por salvar esa plaza, lo que me importa muy poco, sino para salvar y evitar que caigan en poder del enemigo esas valientes tropas que con tan noble esfuerzo la defienden. Me duele ver prisioneros esos doce batallones que son mi preocupación constante. Comprendo perfectamente el estado de agotamiento en que se encontrarán, pero me aconsejaba que aun conservarían resistencia bastante para evitar el rendirse, haciendo ese último sacrificio. Si el general enemigo accediese á mis proposiciones de retirada á Holguín, esta solución satisfaría por completo mi pensamiento. Lo que él propone de llevarlas á España sólo sería aceptable en buques españoles, pero puesto que tanto V. E. como general Toral aseguran ser impracticable mi proyecto, que quizás mi buen deseo me hizo creer posible, no habrá más remedio que sacar el mejor partido de la situación, prolongan-

do lo que se pueda la defensa y capitular en las mejores condiciones posibles. Así lo manifestó al ministro de la Guerra á quien de todo vengo dando cuenta para su resolución. Respecto á la idea que V. E. emite de asumir alguien la responsabilidad del desenlace, creo haber dicho ya á V. E. que yo la asumo toda y que nadie es responsable más que yo de cuanto en la isla de Cuba ha sucedido desde el día 1 de noviembre hasta la fecha.

## Sección de Haro

En la sesión del miércoles, como ya indicábamos ayer, se trató extensamente, y con mucho apasionamiento por parte de algunos concejales, de la cuestión de las basuras.

Todo por un sueltito satírico de *La Lealtad Riojana*, que sólo se hacía eco de un rumor, del que en repetidas ocasiones nos hemos ocupado nosotros.

El síndico del Ayuntamiento de Haro, don Jenaro Fernández, se justificó haciendo constar que él ha entregado las cuentas en regla.

El señor Murga, que ocupaba el sillón del primer teniente de Alcalde, y hacia sus veces, asesorando al Ayuntamiento, creyó que en ese suelto, que empieza con un «se dice», se atacaba á la dignidad del municipio, y pidió que se depurasen los hechos, castigando al concejal que resultase culpable, si alguno había, ó demandando ante los tribunales, si para ello existe motivo, al semanario *carlista*.

Se llama al tesorero municipal, que da lectura á una relación de los particulares que han llevado montones de basura, pero en la que no se especifican fechas.

De esa relación resulta que el síndico entregó en tesorería, durante el primer semestre del año económico de 1897 á 1898, 1.110'50 pesetas y en el segundo 680.

El señor Fernández decía que debe prohibirse recoger basura á los chiquillos que van por las calles con cestos.

El señor Gato, con muy buen sentido no creía conveniente esa determinación, porque sobre no perjudicarse con ello los intereses municipales, se beneficia á algunas familias pobres, que con ese medio sacan para pan.

Y dijo el señor Mendavia: canes, además, que al salir al dar diamos siempre sucias.

Tiene razón el señor Mendavia: los barreiros barren mal y á paso de tortuga, de donde resulta que la mayor parte de las calles están convertidas en un inmenso basurero.

Y vamos ahora con nuestras averiguaciones. Como los documentos leídos en la sesión no prueban otra cosa sino la entrega de cantidades, sin comprobantes de ninguna clase, hemos procurado encontrarlos, habiéndonos causado no poca sorpresa ver que unas entregas se han hecho directamente al síndico y otras al tesorero municipal.

De estas últimas se han hecho las siguientes, advirtiéndose que corresponden al semestre anterior.

Un concejal entregó el 25 de febrero 120 pesetas, importe de la basura que llevó el 26 de diciembre.

Otro concejal entregó el 7 y 11 de enero 255 pesetas, y el mismo tesorero municipal, en la misma fecha, 37'50.

¿Cómo es que estando á cargo del síndico el talonario, y siendo él quien extiende los recibos, se entregan cantidades unas veces á él y otras al tesorero, significándose en hacer esto último los mismos concejales?

El señor Fernández, cuya honradez no puede ponerse en duda, ha sido excesivamente confiado, y ha llevado las cuentas sin bastante orden, entregando montones de basura sin percibir su importe, y ahí está el mal, pero puesto que él ataca á la prensa, es preciso que ésta se defienda.

## Nágera

Con mucha animación y extraordinario concurso de forasteros, se verificó ayer á las once de la mañana el partido de pelota anunciado entre «el Chiquito de Nágera» y dos renombrados jugadores de Baños de río Tovia como adversarios suyos.

Además de la crecida suma atravesada por ellos se cruzaron abundantes apuestas entre sus numerosos espectadores.

Luego de una lucha poco reñida, quedó el campo con notable superioridad por los forasteros que celebraron el triunfo con grande algazara.

Como de costumbre, la parte cómica del acto quedó reservada para los presenciantes: ¿verdad señor Alcalde?

Por parecerme exagerado, no apunto el número de familias de estos contornos, que según me dicen, emigran al Paraguay. Sólo de Nágera marchan dos y una porción de jóvenes, no sé si á buscar allende los mares un brillante porvenir, ó más bien lo que parece negarles esta feracísima tierra española, que doquiera muestra la largueza del Criador, envidiada por muchas naciones, que sabrían sacar de ella, más prácticos y fecundos resultados.

Triste determinación, pero elocuente testimonio de la situación en que han colocado á España todos y cada uno de sus prohombres!

Como contraste á la anterior, esta semana ha llegado de Cuba el último de los repatriados nagerinos.

También llegó don Juan Perezforte, que celebrará su primera misa en la semana entrante.

Cuatro días hace que se sintió en la atmósfera un cambio brusco de temperatura, y de nuevo volvemos al tiempo de sol y fuertes heladas, con notable perjuicio de toda clase de plantas, incluso de los frutales ya en el período de inflorescencia. Los vientos que también nos azotan, secan la poca humedad que ha recibido este año la tierra, y un cielo tan despejado no deja concebir la más remota esperanza de lluvia, cuya falta tiene hondamente preocupados á los agricultores y vendría á ser el complemento de todas nuestras desdichas.

En el mercado del jueves se vendió la fanega de trigo, de 47 á 48 reales; la de cebada, á 24; la de centeno, á 35, y la de avena, á 17.

## Calahorra

Con motivo del traslado del Juez de instrucción de esta, don Eduardo García de Juan al de esa capital, se ha encargado de dicho Juzgado el juez municipal don Cipriano Medina, hasta que tome posesión de su cargo el nuevo Juez, y en el lugar del señor Medina está el suplente don Gabriel Matínez Luco.

La sociedad de la «Electra Sartaguda» principiará á dar nuevamente fluído á esta población dentro de unos 12 días en que les darán el agua suficiente para la turbina: entre tanto estamos á media ración de luz por no poder el motor de esta abastecer por completo la población.

Parece que van quedando muertas las esperanzas de que tengamos guarnición; pues por ahora nada se dice de tal cosa. Es lástima que dadas las cualidades de esta plaza y disponiendo de un amplio y ventilado cuartel no esté ocupado cuando menos por dos compañías.

Se halla bastante mejorado de la herida de bala que recibió el primer día de Carnaval el celoso empleado don Julián Fernández.—Muro.

## Desde Viana

Reunidos los pocos de esta ciudad, á quines ha cabido la suerte de volver á su querido pueblo, después de combatir en las Antillas, y acordándose de aquellos que dejaron su existencia, bien por el mortífero metal, bien por la inclemencia del clima, dispusieron celebrar en el día de solemnes honras fúnebres por el eterno descanso de tan preciados, cual desgraciados héroes.

Al efecto en el centro, de la iglesia de Santa María, levantóse soberbio túmulo en forma de pirámide truncada, en cuyo remate colocóse la imagen de San Félix, con la bandera de gualda y oro, de cuyas puntas colgaban negros crespones; en los costados lucíanse hermosas coronas de flores artificiales y siempre vivas, concluyendo cerca de su base con inscripciones alusivas al acto, descolando en ellas la de «Gran Dios; qué solos se quedan los muertos! A las nueve y media de la mañana empezó la función con un nocturno, cantándose después á continuación una misa de *requiem* á toda orquesta, del maestro don Mariano García.

A la brillantez y seriedad del acto dieron mayor realce la asistencia de todas las autoridades militares y civiles, invitadas á ellas á excepción del Municipio que á pesar de haber sido invitado en la personalidad de su Presidente no tuvo á bien acudir, ni éste, ni algún otro en representación de él.

Y como todo pasa, después de lo triste ma charónse los repatriados á celebrar la reunión que estando en Ultramar no pensaban verificar en su querida patria, con una sencilla y suculenta comida, brindando á los postres por la prosperidad de España y por que Dios ponga tino en las manos de los gobernantes y que no vuelvan á ocurrir tamañas desgracias.—E. B.

## Abalos

De regreso del Condado de Treviño para cierto pueblo de la Rioja, y al cruzar la carretera que pasa por la villa de Abalos, se sentía tal ruido de campanas que no pudo menos de llamar la atención del que estas líneas escribe, y á fin pregunté á un mozo que me acompañaba, qué era lo que ocurría en la citada villa de Abalos, pues me extrañaba que en día no festivo, se agitaran tanto las campanas.

El mozo me dijo: Es que los soldados cubanos celebran hoy fiesta, y como el narrante es también repatriado de la Isla de Cuba, en la que sobre las armas estuvo 10 años y 3 meses, se decidió á entrar en la referida villa y tomar parte en la fiesta, por cuyo motivo me personé en la Iglesia; una vez en ella, pude apreciar la gran misa y salve que á la Virgen de la Rosa patrona de este pueblo, le dedicaban once de sus hijos que después de soportar las penalidades de tan ruda campaña, habían regresado felizmente á su hogar.

La misa y salve estuvieron á cargo del Sr. Cura párroco de este pueblo D. Olegario López, como así mismo el elocuente sermón, en el cual dicho Sacerdote pronunció frases tan sentimentales, que hizo que asomaran las lágrimas á los ojos de cuantos le escuchaban.

Terminada la ceremonia me uní á mis compañeros y acompañamos hasta su morada al Sr. Sacerdote, en medio de una orquesta compuesta de violines y guitarras dirigida por los reputados violinistas y guitarristas respectivamente, Antonino Ruiz Martínez y Anastasio Ruiz.

Después se dedicó la orquesta todo el día y parte de la noche en recorrer todas las calles tocando varios aires nacionales los que acabaron por llenar de gozo y alegría á todos los habitantes de este pueblo. Este pueblo que tiene 212 vecinos dió para Cuba 19 de sus hijos, de los cuales pudieron regresar á la casa paterna 17, en Cuba falleció uno y el otro á su desembarco en Santander á cuya población debe dar gracias todo el pueblo, por haberle hecho un solemne entierro al famoso artillero Ceclilio Hilera (q. e. p. d.)

También mencionaré los nombres de los que asistieron á tan solemne acto, y son los siguientes: Sargento de Caballería, Gaspar Ruiz del Portal; Soldados, José Ruesgas; Pedro Ribera; Nicolás Eguiluz; José Fernández; Simeón Alonso; Emilio Eguiluz; Vicente Fernández; Ignacio Alvarez; Jorge Hilera y Apolinar Sáenz, y los restantes no pudieron asistir, pues estaban fuera de esta villa.

## PELIGRO INMINENTE

No es pequeño el que amenaza á la viticultura riojana, con hallarse invadidos por la filoxera, los viñedos de la provincia de Navarra, con focos avanzados sobre nuestra línea divisoria con ella, no extinguidos, y que en dos años de existencia oficial, bien pudieron irradiar agravando más y avicinando el desastre que nos amenaza.

Pero advertidos nuestros viticultores, que por causas que no hemos de exponer la plaga se extiende con más rapidez hacia la provincia de Zaragoza que hacia ésta, quieren borrar con sus caprichos é imprudencia, las tales ventajas, y procuran ayudar al insecto en su marcha, importando plantas de zona sospechosa, que quizá estén ya filoxeradas.

real y positiva y á evitar esto tienen estas líneas.

La filoxera es un pulgón *monófago*, esto es, que vive sobre una planta, la vid; pero como en una de sus formas, vive sobre la raíz de la planta, y marcha por el suelo, puede trasportarse la plaga al arrancarse las plantas que en él vegetan, sean estas vid, arboles, hortalizas, etc., con las porciones de tierra adherida á las raíces de estos vegetales.

El insecto tan luego se halle en el suelo, irá á donde el instinto le guía, y si la planta no es vid, se dirigirá á donde la haya; produciendo el foco y los daños consiguientes.

Ya lo saben nuestros viticultores: con las plantas de pimientos, tomates etc., pueden extender el mal, lo propio que con las porciones ó plantas de vid. Por lo que ataña al que suscribe, por deber de su cargo, y ante los peligros que la imprudencia de algunos puede acarrear á la viticultura riojana, cumplirá y hará cumplir en la medida de sus fuerzas las disposiciones legales sobre la materia, quemando todas las expediciones que por las razones dichas, constituyan un peligro para la riqueza vitivinícola del país.

El Ingeniero Director de la Estación Enológica de Haro, Víctor C. Manso de Zuñiga.

## Lo que ocurrirá...

Al decir de los periódicos militares de la Corte, catorce mil es el número de los soldados repatriados que viven en Madrid, los cuales reclaman sus haberes al Gobierno.

Se les ha prometido hasta la fecha atenderles; para que celebren reuniones se les dá local apropiado, pero tan respetable nos parece el número de los que solicitan lo que les pertenece, que de no conseguirlo auguramos un día triste, si la previsión de los gobernantes no atienden cual se merecen á los peticionarios. Estos desgraciados, como muchos que hemos visto por nuestra población, sienten verdadera necesidad, y dignos son por todos conceptos, de que se les oiga en sus manifestaciones. Imposibilitados para el trabajo á causa de haber perdido su salud defendiendo la bandera de la patria, al regresar á sus lugares se encuentran sin lo imprescindible para su sostén, y aunque en su voluntad existiera el don para el trabajo, su agotamiento físico imposibilita todos sus buenos deseos; por esto, y como tabla salvadora, para aminorar sus sufrimientos, recurren á los poderes implorando un derecho que tienen, más que para conseguir un puñado de pesetas, para alcanzar lo que pueda borrar de sus hogares el horrible cuadro de la miseria que al no poder trabajar ha de presentarseles seguramente.

Si ellos en sus manifestaciones, respetuosas al presente, esto quieren evitar, el deber, la obligación de los que rigen á nuestra desdichada nación no debe ser otra tampoco sino ayudar á aquéllos, evi-



tando escenas que puedan ser luctuosas para todos.

Cargada la mina como se encuentra de materias azules inflamables, todo imprevisto ó demora en prestar atención al problema que los repatriados esperan ver resuelto, puede originar tal cúmulo de males y desgracias que si siempre serían deplorables, en las tristes circunstancias por que atravesamos no sólo lo serían sino que servirían para aumantar más y más nuestro descrédito, ensañando la creencia de nuestras relaciones ante los ojos del mundo entero.

En estas condiciones no hay más que tener paciencia, un poco sacrificio, por parte de los de abajo, y sincera actividad en los de arriba; que estos se dejen por un momento de mostrar las galanuras del lenguaje que á nada conducen, y que se identifiquen con los problemas á resolver de verdadera importancia para el pueblo en general y para una colectividad tan respetable como los repatriados en particular, y de este modo, más con la paciencia de aquellos, que la tendrán y se la recomendamos mucho, podrán evitarse los temores que, de continuar nuestro Gobierno en la inopia actual no podrán menos de surgir, pudiendo entonces el hierro y el fuego para los que son dignos de mayor consideración que la que se les tiene por los que, como deber ineludible debieran guardársela.

De no atenderles y de continuar en el abandono que hoy se tiene en asuntos de tan vital interés, lo que ocurrirá fácil es comprenderlo, y mucho más si se tiene en cuenta que en torno de aquellos giran aves raras de opiniones avanzadas que muy bien pueden avivar lo que la previsión de los que pueden hacerlo debe de evitar á tiempo.

La prensa en general llama la atención de lo que se nota entre los repatriados.

Si los gobernantes permanecen sordos, y sólo dan palabras, que ayer decíamos cómo podían considerarse siendo de políticos, ¿es difícil prever los acontecimientos?

El tiempo, será el encargado de darnos la razón á cuanto apuntamos, y él nos dirá si la tenemos en presagiar lo que en estas líneas dejamos apuntado.

Zoroastro.

AUDIENCIA

El crimen de Alberite

Comenzó la sesión de ayer con la lectura de las nuevas conclusiones presentadas por la defensa de Casimiro Díez.

Luego, pronunció un informe para sostener las auyas el señor Fiscal, que fundándose en las declaraciones de los testigos, afirmó que el hecho que iba á ser sometido á la deliberación del Jurado consistía en el delito de homicidio. El abogado que fue cierto que en el mes de marzo anterior el interfecto Eustaquio Iniguez persiguiera con un cuchillo al procesado, el largo tiempo transcurrido no permitía declarar que Casimiro había obrado al cometer el crimen estimulado por una ofensa grave: también dice que el interfecto no provocó al procesado momentos antes del hecho, pues la conversacion que le precedió fué tranquila.

El abogado señor Heredia, acusador privado, trató de justificar que el homicidio fué cometido con alevosía, que lo caracterizaba de asesinato: se fundó para ello en las manifestaciones de los testigos presenciales; negando las afirmaciones que se han hecho en el juicio de que el interfecto fuese un comprometedor ni tuviera carácter dominante, así como también que fuera cierto que en ninguna ocasión hubiese perseguido Eustaquio á Casimiro con un cuchillo en mano; expresando la creencia de que los testigos de la defensa que han venido á decir esto están vendidos al favor.

El letrado señor Muñoz, defensor del procesado, después de explicar las causas que á su entender determinaron la comisión del delito, solicitó para su defendido un veredicto de culpabilidad, pero en el que se declarara que Casimiro había obrado impelido por el temor que le habían producido las reiteradas amenazas de muerte que le había hecho el interfecto; ó, en caso contrario, que concurrió la circunstancia atenuante de vindicación de una ofensa, puesto que Eustaquio le dijo al partir de la inuena que si hubiera tenido algo con esta nuñera pegado una bofetada al procesado el domingo anterior, y de no apreciar esta atenuante creía que el Jurado debía declarar que Casimiro obró arrebatado y obcecado por estas palabras.

Después del resumen de los informes, hecho por el presidente de la Sala, señor Herrero, el Jurado dió veredicto de culpabilidad para el procesado, y por más que no apreció la circunstancia eximente solicitada por la defensa, declaró que Casimiro Díez había obrado en vindicación de una ofensa próxima, y con el arrebatado y obcecación que esta le produjo.

En el juicio de derecho solicitó el señor Fiscal, en vista de este veredicto, que se impusiera al procesado la pena de doce años y un día de reclusión temporal, accesorias, costas y 3.000 pesetas de indemnización á la familia del interfecto. El acusador privado, pidió que se le impusiera la pena de trece años y ocho meses de reclusión temporal, accesorias, costas y 3.000 pesetas de indemnización. Y el defensor del procesado se mostró conforme con la pena solicitada por el señor Fiscal, pero no con la indemnización que entendió debía ser de 2.000 pesetas.

La Sala dictó sentencia, conforme á lo solicitado por la defensa, condenando á Casimiro Díez Hurtado á la pena de doce años y un día de reclusión temporal, accesorias de inhabilitación, costas y 2.000 pesetas de indemnización á la familia de Eustaquio Iniguez.

Sentencias.

Se ha dictado sentencia absolviendo á Leonardo Loza Martín, de Hormilla, á quien se procesó por el supuesto delito de disparo de arma de fuego contra su vecino Aquilino Fernández, y respecto á las lesiones de arma blanca que sufrió éste se dispone que entienda el juzgado municipal de aquel pueblo. Las costas se declaran de oficio.

Por hurto de una res lanar en Quel, han sido condenados los pastores Carlos Tomás Longarte, á dos meses y un día de arresto mayor, y Eusebio Arnedo Martínez, á 125 pesetas de multa, y ambos a pago de costas así como 11 pesetas de indemnización á Gervasio Pérez.

El día de ayer

Fué muy movido por parte de la gente que de política se ocupa. La crisis ministerial siempre interesa á muchos en todas partes, pero más especialmente en esta provincia donde tantas personas se hallan ligadas á las políticas de los Sres. Sagasta y Romero Robledo.

A primera hora de la noche se notaba en los círculos de Logroño, los deseos de averiguar noticias relacionadas con la marcha de la crisis tan inesperadamente llegada para los ministeriales. Sobre las ocho era una verdadera barahunda de ideas las que se agolpaban á la mente de los políticos. pues mientras unos despachos telegráficos aseguraban que continuaría en el poder el Sr. Sagasta con nuevas Cortes otros afirmaban que la Reina había encargado al jefe de los Conservadores Sr. Silvela, la formación de un ministerio Silvela-Polavieja.

Con este motivo se hacían no pocos comentarios, pues mientras los amigos de la situación liberal y los empleados hallaban muy mala la determinación de la Reina al resolver la crisis, los amigos de situaciones nuevas, ó mejor dicho, muchos de los que jamás están conformes con nada, opinaban que con la exaltación al poder de los conservadores que acudían los señores Silvela y Polavieja, se acabarían de una vez las caídas de los fusionistas en esta provincia.

Tampoco los conservadores se mostraban completamente satisfechos de la subida al poder del señor Silvela, porque recuerdan con disgusto su paso por el Ministerio de la Gobernación en tiempos del señor Cánovas del Castillo, desde cuyo Ministerio deshizo la organización del partido conservador de la provincia.

En cuanto á los elementos de los partidos extremos, ha satisfecho bastante la solución dada á la crisis, por entender que los señores Silvela y Polavieja, sin traer nada nuevo beneficioso para el país, han de concitar con su política reaccionaria sin arraigo en el pueblo, los ánimos de las oposiciones.

Siluetas cómicas

DE VIAJE

Los hombres del partido sagastino están ya preparando la maleta y en breve marcharán para los puntos en que piensan fijar su residencia. SAGASTA pasará en Villarrobledo dos días é irá luego á Las Zorras. GROZARD marchará á Gracia sin Justicia y AUÑÓN en breve llegará á Marbella. De ROMERO GIRÓN dicen algunos que en Nules pasará la primavera, y PUTZGERVER se sabe ya de fijo que quiere establecerse en Oro... pesa aunque es posible vaya á Peñaranda si aquellos aires luego no le prueban. CARDEÓN va á Alcorcón á por puchereros por si otras elecciones dirigiera pues siendo diestro en dar el pucherazo tiene ya asegurada la existencia. CORREA irá á Tetuán de las Victorias á celebrar las que antes consiguiere en las muchas batallas que en su historia figuran y acreditada su carrera. ALMODOVAR DEL RÍO á Rio... sece á reponer su diplomacia seca. Al Castillo de Mos va VEGA ARMIJO que no quiere alterar costumbres viejas; MONTERO irá á Paris á dedicarse á estudios de tratados; AGUILERA piensa en Montemayor, y si no cabe verá si tiene sitio en la Siberia. ROMANONES en Cigeles del Monte ha ordenado le tengan casa puesta y han salido á limpiarle el domicilio unos cuantos del ramo de limpieza. Encargos de berlinas hay á cientos que á servir se proponen las empresas. Está bien que se vayan en berlina y mejor estará que nunca vuelvan. A todos les desea buen viaje y... la del humo

EL CAPITÁN CENTELLAS.

Colegiación obligatoria PARA LOS FARMACÉUTICOS

Si no estamos mal informados, no se ha de tardar en que sean emplazados los señores colegiados para emitir el voto en la elección de la Junta directiva con carácter de efectividad. Suponemos que la apatía en esta provincia sea el carácter dominante y en esta parte nada tenemos que observar, puesto que donde nadie pretende, menos ha de haber quien influya, ni se deje influir.

Admitimos que las cosas vayan de buena fe, y en este sentido hallamos no pocas dificultades para que la votación sea un hecho: sin duda no se había notado la grandísima dificultad que ha de tener el profesor de farmacia, en dejar abandonado su establecimiento ó oficina, para pasar á la capital á entregar personalmente su candidatura.

Un médico puede por dos días confiar su clientela á un comprofesor amigo de la misma población ó de un pueblo inmediato: pero el farmacéutico á quién acuda? No son pocas las veces en que un farmacéutico sirve á tres ó cuatro poblaciones colindantes, que tienen un médico y su albeitar y no puede dejar de llenar sus compromisos, ya que las recetas que á la farmacia llegan de aquellos, tienen carácter ejecutivo inmediato.

¿No habría medio de hacer la votación por escrito, legalizando la candidatura el señor alcalde y secretario de los pueblos, mediando la autorización del señor Gobernador?

¿Acaso no se mandan por correo requisitorias de los Juzgados, que desempeña la autoridad local y se obvian no pocas molestias é inconvenientes ó gastos onerosos y superfluos?

Si no se apela á este recurso en esta provincia, no dudamos de que la votación será una panemá con las apariencias de legalidad.

Logroño, 3 de marzo de 1899.

Joaquín Jordá

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DE HOY 4 DE MARZO.—Santos Lucio, papa y má; Basilio, Eugenio, Nestor y Arcadio, obispos y má; Adrián, Cayo, Arquelao y Focio, má; y San Casimiro, rey.

La misa y oficio divino son de San Casimiro, con rito semidoble y color blanco.

SANTOS DE MAÑANA 5 DE MARZO.—Santos Eusebio y Teófilo.

La misa y oficio divino son de la Dominica, con rito semidoble de segunda clase y color morado.

CULTOS PARA HOY

SANTA MARÍA DE PALACIO.—A las tres de la tarde ejercicio del Vía-Crucis y Rosario; á las seis explicación del Catecismo á los niños para prepararlos á la primera comunión.

CONVENTO DE SAN AGUSTIN.—A las cinco de la tarde, solemne Salve á la Santísima Virgen, cantada por las religiosas.

Mañana, domingo, las misas de hora son como á continuación se expresa:

EN LA REDONDA.—A las 6, 7, 8 y 8 y media; á las 9 y cuarto la mayor, con sermón, á las 11 y 12 rezadas.

EN PALACIO.—A las 6 y media, 7, 7 y media, 8, 8 y media, 9 y á las 10 la mayor con explicación del Santo Evangelio.

EN SANTIAGO.—A las 6, 7, 8 y 9 media; á las 10 la mayor.

EN EL SEMINARIO.—A las 11.

EN CARMELITAS.—A las 8 y media.

SIERVAS DE JESÚS.—A las 7.

AVISOS Y NOTICIAS

Nota de los asuntos que han de ser tratados en la sesión que hoy tendrá lugar en el Ayuntamiento:

1.º Informe de la Comisión de Policía urbana sobre el arreglo de la travesía de San Agustín y acera de la calle de la Audiencia.

Habiendo llegado á oídos del industrial don Angel del Hoyo, que muchas personas creen que es una broma el contenido del anuncio que referente á venta de colchones en su establecimiento de muebles que publicamos en la tercera plana de este periódico, nos ruega hagamos público que á pesar de los precios tan económicos á que anuncia aquellos, puede cederlos tan baratos por haber hecho una importante compra de ellos á una fábrica que se dedica exclusivamente á la confección de colchones.

La Dirección general de la Deuda pública ha dispuesto que desde el día 16 del mes actual hasta el 30 de abril inmediato, se reciban en esta Delegación de Hacienda los cupones de la Deuda del 4 por 100 interior y exterior y sin limitación de tiempo las inscripciones nominativas del cuatro por 100 de corporaciones civiles, establecimientos de instrucción y beneficencia, cabildos y demás que tengan asignaciones por esta provincia.

Se advierte á la numerosa clientela de la Vaquería suiza de don Joaquín Mayoral, que toda la leche que se expenda con el nombre de dicha vaquería, deberá ir en vasijas precintadas, no perteneciendo en caso contrario, á dicho establecimiento.

Al vecino de Villar de Arnedo, Policarpo Moreno Calleja, le ha sido recogido un revólver y un cuchillo por la Guardia civil de dicho puesto.

Hemos recibido un bien escrito folleto sobre el estudio práctico de los Abonos, que abarca entre otros puntos de verdadera importancia los siguientes: Conocimientos para el empleo racional y económico de los abonos en general y de los químicos en particular; de su preparación por el mismo agricultor; comparación y equivalencia de los principales abonos con el modo de calcular su riqueza y precio, y de los análisis agrícolas de las tierras por medio de las plantas, conteniendo además fórmulas de abonos para los principales cultivos, que hacen del folleto que recomendamos á los agricultores un libro de verdadera y práctica utilidad.

Nosotros agradecemos el envío de estudio tan completo á su autor el catedrático de agricultura del Instituto de Albacete don Rafael López Buenrostro, significando á nuestros lectores que el importante folleto que decimos se vende al precio de dos pesetas en la librería de los señores Hijos de Alesón.

Como viernes de Cuaresma ayer se vió concurrido el paseo del Cristo del Humilladero, contribuyendo á ello la benigna temperatura que disfrutamos.

Ha regresado de Madrid nuestro estimado amigo el presbítero don Eustaquio Arenas, que salió para la Corte por haber recibido un telegrama firmado por una respetable persona muy conocida en esta capital, cuyo despacho ha resultado que lo puso algún chusco que quiso proporcio-

nar al señor Arenas los gastos y molestias que origina un viaje precipitado.

Para su examen y aprobación ha sido remitido al Gobierno civil el presupuesto adicional de Treviana.

La Guardia civil de Briones ha recogido una pistola y un cuchillo al vecino Fernando Manzanares.

En muy pocas horas se curan los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza por medio del Kapé Nasalina que prepara el Dr. ANDRÉ. Es admirable la eficacia y prontitud con que obra.—Pídate en las boticas.—Caja 6 reales.

De casa del vecino de Alberite don Venancio Tudelilla ha desaparecido un caballo, cuya busca se interesa de las autoridades.

E. GONZALEZ

Cirujano-dentista

SAGASTA, 14

Esta noche se encargará del papel de Ricardo en la opereta en tres actos del maestro Audran Miss Helyett, nuestro aventajado paisano Moisés Iglesias.

Se nota deseos entre muchos aficionados, de volver á oír La Revoltosa, que tan á satisfacción del público desempeñan los principales artistas de la compañía.

Por nuestra parte, abundamos en los mismos, propósitos porque la inspirada música del maestro Chapi, así como los diálogos de López Silva y Fernández Shaw, gustan cada vez más.

Carbón de piedra para fraguas

Ezequiel Lorza y Farias, Rodríguez Paterna, 22 y Baños, 4, Logroño.

Ayer llamó la atención el bonito pasodoble que ejecutó á su regreso del ejercicio, la banda del regimiento de Bailén, compuesto por el distinguido teniente don Mariano Melguizo y que con el título de Quinta y Sexta, ha dedicado á su caballero Coronel don José Barrero, como recuerdo de la permanencia en Los Arcos, de aquellas compañías.

Y lo notable del caso es que el señor Melguizo no sabe música, si bien tiene tal oído y afección que ejecuta al piano todas cuantas piezas musicales escucha, por lo cual es de doble mérito la labor hecha por este compositor.

Vino fino de mesa del año 1896

Cántara. . . . . 5'00 ptas. Botella de 3/4 de litro sin casco 0'25 id. Ultramarinos 25.000, Mercado, 31, Logroño

Por no haber expedido credencial de guarda municipal al licenciado del ejército Tomás Sánchez Martínez, le ha sido impuesta la multa de 1750 pesetas por el Gobernador civil al alcalde de Aguilar del río Alhama.

Nada más sano para las PERSONAS que por sus abundantes propiedades nutritivas les es indispensable.

De venta en el restaurant «Las Amésoas», á 0'40 pesetas litro.

Después de revistar el ganado del regimiento de Albuera, salió ayer tarde para Zaragoza, el general Sarraix que viene recorriendo todas las guarniciones de caballería, como jefe encargado del personal y remonta en la dirección general. La última población visitada fué la de Burgos, proponiéndose continuar con todas las de España.

Ayer se recibió en esta capital un telegrama del señor Sengariz participando que llegará hoy á Logroño para presidir la sesión del Ayuntamiento.

Ha sido destinado á prestar sus servicios en esta zona el segundo teniente de infantería don Raimundo Quemada.

En las oficinas de telégrafos hay detenido un despacho de Calahorra dirigido á don Joaquín Inclán.

LICORORO

Después de comer, una copita de Henri Garnier, & C.ª PASAJES (Guipúzcoa)

Se han dado las oportunas órdenes para que sea reintegrado á casa de su tío don Santiago Vázquez, el joven de 16 años José Rodríguez, el cual se ausentó días pasados.

Chocolate - Tejada

Muro Reyes, 10, segundo

Con numeroso acompañamiento se verificó ayer el entierro del soldado repatriado Andrés Santos Martínez, natural de Medrano.

Movimiento de enfermos habido en el Hospital provincial el 3 de marzo de 1899.

Table with 5 columns: PAISANOS, Existencia anterior, Entrados, Salidos, Fallecidos, and Quédan. Rows include Varones, Hembras, MILITARES, De esta guarnición, and De Ultramar.

H. Sánchez Oculista

Encargado de la clínica oftalmológica del Hospital Provincial.

Consulta de once á una para las enfermedades de la vista y de tres á cuatro de la tarde para la medicina en general.

También visita á domicilio, ofreciendo al público sus servicios en toda clase de enfermedades.

CALLE DEL MERCADO, 37, 2.ª—LOGROÑO

EMULSION

de aceite puro de hígado de bacalao con glicerofosfato de cal, sosa y hierro, PEDID en la farmacia de Martínez Iniguez, Mercado, 21, Logroño.

RUIZ CIRUJANO-DENTISTA

Morcedo, 39, pral., Logroño.

Telegramas

DEL CÍRCULO LOGROÑÉS

Madrid, 3

La Reina ha manifestado al señor Sagasta que se reserva la contestación á la solución de la crisis hasta tanto que consulte nuevamente á los presidentes de las Cámaras.

Ha sido reducido á prisión el jefe de la destruida escuadra española en Cavite, señor Montojo.

Los señores Montero Ríos y Vega Armijo se han negado á formar Gabinete. El duque de Tetuán manifestó á la Reina que no extremará su intransigencia con los elementos conservadores que acaudilla el señor Silvela.

Mañana tendrán el poder los conservadores para continuar los proyectos que dejan pendientes los liberales. La Reina ha encargado al señor Silvela la formación del Gabinete que deberá jurar mañana.

DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR (URGENTE)

Madrid, 3—11 m.

Barahunda política.—La crisis

La crisis no ha quedado resuelta hasta la fecha, por querer el señor Sagasta que la Reina consultara nuevamente esta tarde con los presidentes del Senado y del Congreso.

Madrid, 3—12'50 t.

Probabilidades

La impresión general en los círculos políticos, es á la hora en que telegrafía la de que continuarán en el poder los liberales bajo la presidencia del señor Sagasta.

Deseos de la Reina

El interés demostrado por S. M. en conferenciar nuevamente con los señores Montero Ríos y Vega Armijo, obedece á sus deseos de que continúen funcionando las actuales Cortes.

Madrid, 3—3'45 t.

El triunfo de los liberales

Un apreciable amigo de LA RIOJA que reside en la Corte y anda muy metido en los asuntos políticos de actualidad nos telegrafía á la hora arriba indicada «que se daba por seguro el triunfo liberal con Cortes nuevas».

Madrid, 3—5'30 t.

Consultas

En las consultas celebradas con los presidentes de las Cámaras conceptúase que la Regente mostró deseos de que continúen las actuales Cortes, encargando de la formación de un ministerio liberal al señor Montero Ríos contando con el concurso de las mayorías y minorías hasta tanto que sean aprobados los proyectos pendientes y especialmente los más urgentes.

Caso de que no quiera aceptar el poder con las actuales Cortes el Presidente del Senado señor Montero Ríos se dá como muy seguro que entrará en el poder el jefe de los conservadores don Francisco Silvela.

Madrid, 3—9 n.

(URGENTE)

Gobierno conservador

El jefe de la Unión conservadora señor Silvela sale en este momento del Palacio de la plaza de Oriente de conferenciar con la Reina.

Los periodistas se le acercan para preguntarle si S. M. ha resuelto la crisis ministerial á lo que nada en concreto contesta el diputado por Piedrahíta; pero gentes políticas que todo lo saben aseguran que la Regente encargó al señor Silvela la formación de un Gabinete conservador que mañana deberá jurar en Palacio.

(URGENTE)

Madrid, 3.—9'10 n.

Nuevos ministros

Mañana á las once de la misma jurará el gabinete Silvela-Polavieja. El mencionado general ocupará el Ministerio de la Guerra. Se dá como muy seguro que se encargará de la cartera de Gobernación el señor Dato Iradier y de la de Hacienda don Raimundo Fernández Villaverde.

Madrid, 3.—10 n.

Rechazando el poder

La Reina Regente ha ofrecido el poder al señor Montero Ríos, quien ha declinado el honor de formar Gabinete por considerar que es tarea imposible el que tenga vida dicho Gobierno con las actuales Cortes y por carecer de autoridad para realizar las importantes reformas que demandan las necesidades del país. Doña Cristina hizo idéntico ofrecimiento al Presidente del Congreso señor marqués de la Vega de Armijo, el cual lo rechazó por las mismas razones que su correligionario y amigo señor Montero Ríos.



# Vaquería Suiza de don Joaquín Mayoral

VARA DE REY, 17, (Casa del señor Amusco)

Se vende leche de vaca suiza, garantizando su pureza y se sirve á domicilio desde medlo litro en adelante á 40 céntimos litro, en vasijas precintadas por las cuales no se exige aumento de precio, no perteneciendo á esta vaquería las que no se presenten con dicho requisito.

Fijarse bien que el precinto lleva por un lado "J. M." y por el otro Logroño. Se reciben avisos en la calle del Mercado, 4, principal. Horas de ordeño: 6 de la mañana y 5 de la tarde.

BOLSA		COTIZACIÓN	
		de ayer	de hoy
4 por 100 interior al contado.	59'65	59'85	
fin de mes.	59'80	59'90	
exterior.	69'60	69'60	
amortizable.	70'50	70'90	
Cuotas 1886.	60'00	60'25	
1890.	51'80	51'80	
Aduanas.	91'70	91'80	
Filipinas.	68'20	68'25	
Banco de España.	400'00	401'00	
Cambio con París.	28'55	28'25	

Madrid, 3.-10'15 n.

### Candidaturas

Entre las candidaturas políticas que han circulado esta noche se concede mayores probabilidades á una, en la cual figuran: don Francisco Silvela como Presidente del Consejo de Ministros; don Camilo Polavieja, para la cartera de Guerra; don Raimundo Fernández Villaverde, para la de Hacienda; Dato Iradier, para la de Gobernación; el general Lazaga, hermano del comandante del «Oquendo», muerto en Santiago de Cuba, para la de Marina; para la de Fomento, el señor Durán y Bas; y para la de Estado, el señor Sánchez Toca. Al general Martínez Campos se le indica para la Presidencia del Senado.

### Etiqueta

La Regente ha enviado al mayordomo mayor de Palacio señor duque de Sotomayor á casa del señor Sagasta, para participarle que los señores Montero Ríos y Vega Armijo, habían rechazado el ofrecimiento que les hizo de que formaran Ministerio.

### Más candidatos

Indicase para ocupar el cargo de Gobernador civil de Madrid á don Santiago Liniers. Para el de Alcalde de Madrid al Director de «El Imparcial» don Rafael Gasset, y para el de Director de Obras públicas á don Pablo Alzola.

### Reunión de Cortes

Las Cortes se reunirán en el próximo mes de mayo.

### Línea de vapores

Los yanquis tienen el proyecto de establecer una línea de vapores que hagan el servicio de transportes de Nueva York á la Península, enarbolando bandera española.

### Un desfalco

En la Aduana de Barcelona se ha descubierto un desfalco, importante cincuenta mil pesetas.

### Mac-Kinley enfermo

El Presidente de la República de los Estados Unidos se halla enfermo de bastante cuidado.

### La salud del Papa

En Santidad León XIII ha pasado la noche última bastante tranquilo, continuando bien, según los despachos recibidos de Roma.

Madrid, 4.-1'55 m.

### Sagasta y Silvela

El nuevo Presidente del Consejo de ministros don Francisco Silvela ha visitado al saliente señor Sagasta, á quien le dijo que había aceptado el poder que le ofreció la Regente, resignado, en vista de que él quería dejarlo, y añadió que siempre mirará á los suyos los consejos del ilustre jefe del partido liberal español. El señor Sagasta le contestó que agradecía sus ofrecimientos, que por su parte se los daría desinteresados, y que actualmente le deja tranquilo el país, sin ningún asomo de probables perturbaciones.

Le enteró de la marcha en que dejan los liberales los actuales asuntos del

Estado, tanto interiores como internacionales, y especialmente la cuestión de Filipinas, diciéndole que Aguinaldo ha pedido cinco millones por la libertad de los prisioneros españoles que tiene en su poder.

Manifestóle también que le deja hecha la repatriación, asunto que le costó á él grandes disgustos.

### Candidatura oficial

Ha circulado en los centros políticos la siguiente candidatura que se considera de carácter oficial:

Presidencia y Estado: Silvela. Guerra: Polavieja. Gracia y Justicia: Durán y Bas. Hacienda: Fernández Villaverde. Fomento: Marqués de Pidal. Marina: Cámara. Gobernación: Dato Iradier. Para la Capitanía General de Madrid se indica al señor Martínez Campos. Para la Subsecretaría de la Presidencia del Consejo de Ministros, al director de «El Tiempo» don Guillermo Rancos.

Para la Subsecretaría de Gobernación, al señor Aparicio.

Para Director de Correos y Telégrafos, al señor Comín.

Y para Alcalde de Madrid, al director de «El Imparcial» don Rafael Gasset.

### «El Reina Mercedes»

Telegrafían á Nueva York desde Santiago de Cuba diciendo que ha sido puesto á flote el crucero español «Reina Mercedes» echado á pique cuando la rendición de aquella plaza.

### A Filipinas

Según noticias telegráficas de Washington, desde primero de año han sido enviados á Filipinas por los Estados Unidos 4.400 hombres y actualmente navegan con rumbo al archipiélago siete transportes.

### En prisiones militares

Han ingresado en prisiones militares los señores Montojo y Sestoa.

### Más prisiones

Asegúrase que tan pronto como sean disueltas las Cortes actuales, el Gobierno tiene dispuesto que sean apresados el almirante Cervera y el comandante que fué del «Colón» señor Diaz Moreu.

### La sanción de Mac Kinley

El Presidente de la República de los Estados Unidos ha sancionado con su voto la indemnización de 20 millones de dólares concedidos á España por la

### SATURNINO ULARGUI É HIJO

#### BANQUEROS.—LOGROÑO

Compran oro á los cambios del día. Giro de letras sobre España y Extranjero. Compra y venta de toda clase de valores cotizables en Bolsa.

### Interesante á los panaderos

En inmejorables condiciones y en muy buen uso, se venden un torao, una arteza y buen número de sacos vacíos. Dirigirse á la calle de la Imprenta, núm. 6.—Logroño.

### Venta de fincas rústicas en Fuenmayor

Se vende una heredad en término que llaman «Fuente Reñeblas», denominado «Prado», de cabida de 25 fanegas, lindante por N. con otra de los herederos de don Cipriano Fernández Bazán, y por S. herederos de don Manuel Angulo y doña Benita Benavides. Para tratar del precio y condiciones, dirigirse al procurador don Ramón Vidaurreta, muro de las Escuelas, 14, segundo.

### Arriendo

En la calle del General Zurbano, se arrienda un piso principal. Dada razón, muro de Carmelitas, 3, principal.

### Casa en venta

Lo está la señalada con el número 47, de la calle Herreñas. Informarán en esta Administración.

### Se venden:

Un olivar llamado del «Rincón», en término de Barrigüelo, de 8 fanegas de tierra; otro en el mismo término llamado «del Mojón», de 6 fanegas, propiedad de don Juan López de Castro. Para más informes, en la tienda de Martín López de Castro, Colegio, 34, frente á la puerta central de la plaza de Abastos.

### Se arrienda

el piso tercero de la casa número 26, del muro de las Escuelas. En el entresuelo de la misma, informarán.

### Venta de fincas

Se venden una casa sita en esta ciudad, y su calle del Carmen, núm. 10, y un prado en el término de «Valdegasta». Dará razón el procurador don Ramón Vidaurreta, muro de las Escuelas, 14, 2.º

**Rebaja de precios**  
BOMBILLAS DE LUZ ELÉCTRICA  
fabricación francesa, de 16, 25 y 32 bujías. A CINCO REALES  
Clase especial para luz defectuosa  
Cordon de varios colores, interruptores, por lámparas, comunicadores, corts circuitos y pantallas para luz eléctrica.  
A LOS INSTALADORES, PRECIOS REDUCIDOS  
GUANTES DE SEVILLA  
de inmejorable resultado en piel de Suecia, de cabritilla y de gamuza.  
**Hijos de Blas Pérez**  
FRENTE A LA ZAPATERIA DE OCHOA

### Se vende

por poco dinero en los extramuros de esta capital, término de «La Florida», un edificio propio para fábrica de curtidos, aguardientes ó otra industria, con buena y abundante agua. Más detalles, S. Barruso, San Blas, núm. 18.

### Aviso importante

A LOS HERNIADOS (QUEBRADOS)  
Fronio llegará á esta capital un representante de la importante casa VIVES, de Barcelona, para dar á conocer el acreditado *braguero óptimo hernial Vives*, con real privilegio; el único aparato herniario medicinal electro-magnético que se conoce en el mundo para el alivio y curación radical de toda clase de hernias (quebraduras), por rebeldes y crónicas que sean. Dicho representante anunciará en los periódicos el hotel en el cual se hospeda para recibir á los enfermos de hernias (quebraduras), que deseen curar su dolencia.

### COLCHONES DE LANA

primera extra, segunda y tercera clase, confeccionados en telas de preciosos dibujos, á PRECIOS SIN COMPETENCIA

### DESDE 12 PESETAS UNO

Venta al por mayor y menor

### ANGEL DEL HOYO

Talleres y almacén de muebles y tapicerías  
LOGROÑO

### Sirvienta

Se necesita una para casa de un señor viudo, con tres hijos pequeños y regular salario. En el Redal informará don Matías Pascual.

### Patatas

Se venden patatas tempranas, amarillentas, á 6 reales arroba de 11 y medio kilos, en Rincón de Soto, casa de Luis Samaniego, frente á la Casa Consistorial.

## ¡¡Fumadores!!

El mejor librito para fumar, entre todas las marcas conocidas, es el nuevo titulado

### «EL LABRADOR RIOJANO»

Contiene cada librito preceptos útiles para el agricultor, y se vende al por mayor en el almacén DE MERCERÍA Y QUINCALLA

### de Román Maguregui

### NODRIZAS

Hay una de 22 años y leche de cuatro meses, que desea criar en su casa en Morada. Informarán Ruavieja, 34, segundo.

Una casada, de 23 años, leche de dos meses y de inmejorables condiciones, desea criar en casa de los padres de la criatura. Informarán en esta Administración.

Hay una de 25 años y leche de 15 días que desea criar en su casa de Tudela. Informarán Herreñas, 44, 2.º

Una casada, de 30 años de edad y seis meses de parida, desea criar en su casa. Informarán Imprenta, 7.

Para criar en su casa en Logroño, se ofrece una casada, primeriza, de 23 años y leche de tres meses. Para tratar, Ruavieja, 85, tercero.

### Se venden

cient ovejitas con cien corderos y 150 carneros de pique. Precio y condiciones D. Antonio Ruiz, en Murillo de Rio Leza.

### Agente Ejecutivo auxiliar

Se necesita uno que sepa cumplir con el deber que impone la instrucción de apremios vigente, para ejercer dentro de la primera zona de Logroño.

Para tratar pueden presentarse en la oficina Agencia ejecutiva, Mayor, 135, pral. Logroño.

### MERCERÍA Y NOVEDADES

### de José Urresti

Portales, 92, junto á la librería de «El Riojano»

La casa mejor surtida en sedas lavables, lisas y escaladas; sedas filifase, torzales lisos y escalados y todos cuantos artículos de desean para bordar.

### Dársida

de una perra pequeña, blanca, con y negra en la cabeza, con el rabo corto. Y un cachorro como de cuatro meses, que responde á las señas del anterior, con una mancha negra y roja. Pueden entregarlos en esta Administración, donde se gratificará.

### Exquisita butifarra

### CONFECCIONADA POR JULIAN URIBE

Se vende en el establecimiento de ultramarinos de la señora viuda de H. Arza y en la confitería de «El Buen Gusto».

### Dependiente de comercio

Se desea uno que sepa cumplir con su obligación en el comercio de tejidos de Francisco Berea. Nájera. Es inútil presentarse sin buenos informes.

### JUSTA TORRALBA, Modista

ESPECIALIDAD EN CORSÉS  
Tiene el gusto de ofrecerse á las señoras.  
Compañía, 19, 3.º, Logroño.

### Traspaso de modas

Por desear ausentarse su duña, se traspasa en Haro, en muy buenas condiciones, el acreditado establecimiento de sombreros de señora y niños de Felisa Rivera. La persona que desee adquirirlo, puede dirigirse á la misma, calle de la Vega, 25, la cual les facilitará cuantos informes necesitan.

### UNICA EN SU CLASE

### Gabriela Garrido, Corsetera.

SAGASTA, 13 PRAL.

Ofrece al público las últimas novedades en telas brochadas y satenes; pieles y cutis; torzales de todas clases y colores; bordados de seda y algodón, de todos los colores; puntillas; encajes y adornos; entredos de hilo y seda, de todos los colores y dimensiones; legítima balena; aceros y perzanos de todas clases; arretes y corchetes, y todo lo concerniente para confeccionar corsés. Se hacen corsés y corsés-fajas de gran gusto, desde 20 reales en adelante. Se necesitan oficiales que sepan cumplir con su obligación.

### Herrero y Riva, Banqueros

Compra de oro.—Giro de letras sobre España, Ultramar y Extranjero.—Compra y venta de valores cotizables en Bolsa.

### Comercio de Mercería, Paquetería, Cristal y Porcelana de

### Ramón Sáenz

En este nuevo establecimiento encontrará el público en general completo surtido ed botones, cintas, puntillas, bordados, medias, toquillas, algodones para medias, crochet, bordar y reparar, hilos para coser y labores, horquillas y peinetas novedad, corsés, espejos, botín para botas, cestas, completo surtido de perfumería, cristal y porcelana de hierro.—Plaza del Mercado (Portalillos nuevos), 17.

### Agencia de vapores correos y vapores rápidos

Cinco salidas mensuales del puerto de Burdeos, dos del de Pasajes al de Montevideo y Buenos Aires á todos los puertos de América á precios sumamente baratos. Para más informes dirigirse á don Antonio Iriarte, de Tolosa (Gulpizcoa), único representante de don Antonio Iruzu, de Buenos Aires.

### TERESA ELÍAS

### CORSETERA

MAYOR, NÚM. 55, LOGROÑO

Ofrece al público sus servicios en todo lo concerniente al ramo de corsetería en general. Se construyen corsés de todas clases y formas y se hace toda clase de arreglos por estropeados que estén. Especialidad en corsés ortopédicos para mano. Precios sumamente económicos.

### ALMACENES

### de CARBÓN DE PIEDRA y COK

### Ezequiel Lorza y Farias

Rodríguez Paterna, núm. 22, y Baños, 4 Logroño

Carbón grueso, galleta, menudo para fraguas y cok superior. Venta al por mayor y menor.

### PIANOS

### GRAN ALMACEN DE ENRIQUE GARCÍA

### Gran Vía, 8, 10 y 12.—BILBAO

Pianos y Armoniums nacionales y extranjeros

Exclusivo para la venta de los muy acreditados pianos CHASSAIGNE FRERES los mejores que hoy se conocen, dada su sólida y especial construcción y precios reducidos. Esta importante «marca» es la que hoy se vende más en España, y solamente en este capital y en la de Haro, existen con grandes resultados más de 40 pianos vendidos en corto período de tiempo; hay cliente que ha adquirido hasta 3 de éstos. Todos los modelos se garantizan por 8 años.—Cambio de pianos usados por nuevos.—Se envían catálogos al que los solicite.

tarle la mía. Estaba yo, hace tres semanas, en el baile de la ópera de París; vino á embromarme un dominó tan lleno de extravagancia, gentileza y doñaire, que quedé absolutamente prendado; le llevé á un palco, en donde me dejó ver su rostro, el más hermoso y expresivo que he visto en mi vida. Seguíla todo el tiempo que duró el baile, aunque después de haberme hecho mil zalamerías, se conocía que procuraba huir de mí; logró, en efecto, eclipsarse por un momento, pero guiado por aquella penetración que nos da el amor, la encontré al pie de la escalera cuando se disponía á subir en carruaje elegante, sin armas ni librea. Supliquéla que escuchase, y entonces me dijo que era persona de calidad, que tenía que guardar ciertos miramientos y que ponía condiciones á mi felicidad. Juré aceptarlas todas; díjome que la primera sería dejarme vender los ojos, consentí, y á penas estuvimos sentados en el carruaje, me ató un pañuelo, riéndose como una loca. Cuando se paró el coche, me asió del brazo con mano firme, me hizo apearse y me llevó á tan buen paso, que más de cuatro veces estuve á punto de dar de narices en el suelo; diome, en fin, un empujón, y caí desprovisto sobre un excelente sofá, al mismo tiempo me quitó la venda y me hallé en un precioso gabinete donde todo anunciaba una ilustrada afición á las artes y el gusto más exquisito. Dejéme examinarlo todo con curiosidad, y por el examen de sus libros vine en conocimiento de que debía ser persona muy sabia, entendida en el griego, el latín y el francés. Era italiana, y se conocía por la nobleza de sus modales y la elegancia de su conversación que debía ser persona muy principal. Confieso con toda franqueza que me fató poco para entloquer de orgullo y contento, y que luego quedé deslumbrado y abatido considerando la distancia que

Volví á su cuarto á tomar algunos efectos, y bajaba la escalera con su pequeño ajuar de camino bajo el brazo, cuando se llegó á él aquel viajero pálido que tan extraña curiosidad le había manifestado el día anterior, y le saludó, dirigiéndole mil obsequiosos perdones por su impertinente equivoqución. De buena gana hubiera querido Saint Julien evitarle, pero no le fué posible; tuvo, pues, que entrar en conversación con él, esperando salir adelante de aquel paso con cuatro frases de atención, pero ¡vana esperanza!; el viajero pálido, asiendo del brazo, le dijo en el tono patético y solemne de un hombre que convida á otro á su entierro, que tenía que decirle una cosa de la mayor importancia, que pedirle un servicio inmenso. Saint Julien, que á pesar de sus continuas desconfianzas, era bueno y servicial, se resignó á escuchar los secretos del viajero pálido. —Caballero—le dijo éste, tómeme usted por un loco. enhorabuena; pero en nombre del cielo, no me tome usted por un insolente y responda á la pregunta que le hice anoche. ¿Quién es esa princesa Quintilia Cavalcanti? —Le juró á usted, caballero, que no la conozco —respondió Saint Julien— y en prueba de ello, voy á decirle de qué modo he hecho conocimiento con ella. Luego que terminó su relación, que el viajero escuchó con sus cinco sentidos, exclamó éste: —Todo eso es novelesco y raro, y me confirma en la opinión en que estoy de que esa mujer singular es mi bella desconocida del baile de la ópera. —¿Qué quiere usted decir?—preguntó Saint Julien mirándole con ojos asombrados. —Una vez que usted ha tenido la bondad de contarme su aventura—replicó el viajero,—voy á con-

Al acabar estas palabras, le dió la mano y se la apretó con la honrada familiaridad de un amigo. Mientras bajaba la escalera, oyó Saint Julien correr los cerrojos de su estancia. —Pues señor—dijo—convengo en que he sido loco y necio Mad. de Cavalcanti es la más hermosa, la más noble y la mejor de las mujeres. III Mucho trabajo costó á Saint Julien conciliar el sueño. Lo ocurrido se presentaba á su memoria como un capítulo de novela, y cuando despertó á la mañana siguiente apenas podía creer que no había soñado todo aquello. Impaciente por ver á la princesa, que debía ponerse en camino muy de madrugada, vistióse á toda prisa y pasó á su cuarto, rebotándole del pecho la alegría y aligerado el ánimo de las injustas dudas de la víspera, halló en efecto á madama Cavalcanti dispuesta á partir. Ginetta le preparaba el chocolate, mientras ella hojeaba un folleto sobre economía política. —Hijo mío—dijo á Saint Julien—he pensado en usted; sé á qué punto ha llegado en su estudio, y que no raya en exceso de más ni de menos. ¿Ha estudiado usted en particular alguna cosa de que no hayamos hablado anoche? —No, señora. Vuestra alteza me probó ayer que sabe mucho más que yo en todo, por cuya razón no alcancé en qué pueda serle útil. —Es usted precisamente el hombre que buscaba. Ahora trato de reducir el número de las personas que me rodean y de buscar las más escogidas; pienso reunir en un solo los empleos de mi lectura y



CURACION segura del 98 por 100 de los enfermos crónicos de estómago e intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimientos y on hayan encontrado alivio con los demás tratamientos. Ayuda a las digestiones, abre el apetito y bonifica.

# ELIXIR ESTOMACAL

DE SAIZ CARLOS cura el dolor de estómago, los ardores acedias, vómitos, estreñimiento, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias, y catarros intestinales. Botella 5 pesetas. EN MADRID, farmacia de Saiz de Carlos, Serrano, 30 y M. García; y principales boticas de España, Ultramar y América. En Logroño, D. Patricio Gómez y Sr. Fernández.

Fundición de hierro y talleres de construcción de máquinas

## de SALUSTIANO MARRODAN

ESPECIALIDAD EN PRENSAS PARA UVA Y OLIVA, SISTEMA Victoria



GRAN FÁBRICA DE Camas y jergones de hierro movida à vapor

Imenso surtido en jergones y camas de hierro, sólidas, elegantes y à los precios más bajos que se conocen. Caloríferos y accesorios para los mismos. Cocinas económicas, etc., etc.

Arados para la agricultura: Vitis, La Vid, Jaén, etc. y toda clase de piezas sueltas para los mismos.

Calle de las Delicias, núm. 11, esquina à la de Soria, núms. 2, 6, y 8 en LOGROÑO

# DOLOR

COMPANIA HAMBURGUESA Sud-americana

Vapores correos al Brasil, Rio de la Plata, Montevideo y Buenos Aires, los días 5, 15 y 25 de cada mes. 33 vapores de la Compañia adre ten carga y pasajeros desde Bilbao à Vigo à precios económicos. En Logroño para adquirir billetes y cabida en el vapor para carga, dirigirse à D. Waldo González Diaz, Muro de las Escuelas letra B, 3.º; en Bilbao Don Edmundo Couto y C.º admiten carga para todos los puertos del globo.

# CONEJAR MODELO

SAN GERVASIO (Barcelona), calle de la Cuesta, núm. 51 PRIMERO Y ÚNICO EN ESPAÑA POR SU INMENSA Y SELECCIONADA VARIEDAD DE RAZAS

Veinticinco distintas razas de conejos premiadas con *Diploma de Honor* (la más alta recompensa en cunicultura); medallas de oro, plata y bronce.—Conejos gigantes de Flandes, talla enorme. Liebres de la Patagonia Chales, los más propios à higiènicos para cunicultura. Huevos, de la raza de gallinas de combate desuadas de Madagascar, premiadas con medallas de plata Raza la mas ponedora. Perros del monte de San Bernardo, premiados con varias medallas de primera. Raza extra pura obtenida de los criaderos de Mr. Baumann y del chenil del Mont-Blanc. Microbicida Muzas: El mejor desinfectante inodoro e inofensivo. Irreemplazable para desinfectar conejos, gallineros, cuadras, retretas, etc., etc. Higiénico para todas las partes del cuerpo humano.—Cajón de 6 botellas, pesetas 12.—Cajón de 12 botellas, pesetas 24. Alfombras de alta novedad, confeccionadas con pieles de las razas Japonesas, China, plateada, Saint Huber, Angora, etc., etc., midiendo un metro de largo por 50 centímetros de ancho, à pesetas 25 una.

SE REMITEN CATALOGOS

## A LOS JORNALEROS

En el ferrocarril minero de Villafraja à Montealrio (provincia de Burgos), se admiten hasta 1.500 hombres, en cuya vida tienen buenos jornales para pasar la actual temporada. También se admiten barreneros, señalando sueldo mayor à unos y otros, siempre que estén todo el año. El que desee más detalles puede avistarse con don Romualdo Trapero, Portales, núm. 28, Botilleria.—Logroño.

### BOCA, GARGANTA, VOZ

#### PASTILLAS F. PRIETO DE GUAYACINA Y MENTOL

De efectos rápidos y seguros para combatir las enfermedades de la boca y garganta, tos por irritación y de las primeras vías respiratorias, ronqueras, afonía, cosquilleo, dificultad de tragar, fetidez de aliento, anginas, pitor, sequedad, etc.

Se recomienda muy especialmente à los fumadores, sacerdotes, oradores, cantantes, profesores y à toda persona que tenga que hacer mucho uso de la voz. No contienen clorato de potasa, que con el continuo uso debilita las mucosas del estómago. Nuestras pastillas, lejos de debilitar el estómago, son un precioso tónico de las vías digestivas. Caja una peseta.

De venta en las principales farmacias. En Logroño: farmacia de D. Patricio Gómez.

# El Estómago Artificial

## O POLVOS DEL DR. KUNTZ

Este Remedio, bajo la forma de polvos, puede titularse maravilloso por lo radical de sus curaciones, y sus componentes están combinados con arreglo à la última palabra de la ciencia. Todos los enfermos se curan, por crónica que sea la dolencia. Nunca falla. Triunfa siempre, aun en los casos más rebeldes. Enfermos hay que se han curado con una sola caja. Comprobado este remedio en la clientela privada de distinguidos médicos, podemos asegurar el éxito cada vez que se tome. No daña, por mucho que se use. No hay Dispepsia, Gastralgia ó Diarrea que resista al «Estómago Artificial». Cuando han fracasado todos los demás digestivos el único remedio positivo que puede devolver la salud es «El Estómago Artificial ó polvos del Dr. Kuntz».

**CURA** las dispepsias estomacales en sus diferentes formas (atónica-catarral-flatulenta, y la dilatación de estómago, haciendo desaparecer el peso en el estómago, plenitud, la hinchazón de vientre, los eructos agrios ó acedias, gases, sed después de las comidas, pesadez de cabeza, vértigos, mareos, ansiedad, señoencia, opresión, repugnancia à las comidas, etc., bien proceda de comer alimentos pesados, exceso de alimentación, exceso de vino y alcohólicos, hábito sedentario y vida poco activa, falta de reposo después de comer ó hacerlo bajo la influencia de disgustos morales que preocupan el ánimo, ó comer precipitadamente, como los empleados, hombres de negocios, etc., y toda persona que trabaje mentalmente después de las comidas.

**CURA** las dispepsias intestinales; cesando pronto las DIARREAS con ó sin cólicos ó pujos por antiguos que sean; hace desaparecer el olor fétido y restablece la normalidad del intestino, produciendo deposición natural: tal efecto lo realiza El Estómago Artificial, porque destruye los microbios productores de la infección intestinal adquirida bien por mala calidad de alimentos y de las aguas de beber, insalubridad del terreno, casa ó lugar donde se habite ó predisposición individual à infección, así todo estado diarreico ó debe ser tratado por El Estómago Artificial, el cual actúa también como Preventivo.

**CURA** la disentería con flujo de sangre, diarrea catarral con ó sin mucosidades, panecén.

**CURA** la gastritis, gastralgias y catarro crónico del estómago, biliosidad y el estreñimiento por falta de secreción biliar, suprimiendo la flatulencia ó desarrollo de gases procedente de la fermentación del alimento en el estómago ó intestinos.

Se vende en las principales farmacias y droguerías à ptas. 7'50 la caja; 4 ptas. la media caja, y en la farmacia Gayoso (sucesor de Moreno Miguel), Arenal, 2, Madrid, y Centro de Especialidades, Ramba de las Flores, 4, Barcelona. Va por correo. Pídanse folletos.

# TOS

Desaparece con las pastillas pectorales de Rincón, Favorecen la expectoración y hacen desaparecer la inflamación de los bronquios y opresión de garganta. Dos reales pagueta.—Estufa, 14, Farmacia, Bilbao. En Logroño, Farmacia Iniguez, Mercado, 21.

## La Gran Bretaña

ALMACEN DE CAMAS Y MUEBLES DE TODAS CLASES

Calceterías, 7, Plaza del Mercado

Primera casa para la venta de Camas inglesas y del país, Jergones de muelles, Colchones de lana de 1.º, Sábanas de un ancho, Mantas superiores de Mallorca, Cunas, Sillas.

**Ventas al contado y à plazos desde una peseta semanal sin fiador muchas veces**

Perchas, Lavabos, Mesitas de noche, Armarios, Comodas, Espejos, Manteleros, Camas de campaña y otra infinidad de artículos à precios arreglados.

UNICA CASA EN LOGROÑO LA GRAN BRETAÑA CALLE DE CALCETERÍAS, N.º 7

## CARAMELOS PECTORALES DEL MÉDICO SALAS

Curan la bronquitis, tos, catarros, etc., limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan sólo tomando uno al acostarse y otro à la madrugada. Composición inofensiva, no contienen medicamento peligroso. Depósito en Logroño, D. Pablo Fernández, Mercado, núm. 8.—Haro, Farmacia de D. Julián Medina.

Precio de la caja, 1'50 pesetas.

## IMPRESA DE LA RIOJA

En este establecimiento se hacen con prontitud, esmero y economía toda clase de trabajos tipográficos.

Servicio permanente día y noche para la confección de esquelas mortuorias de varias formas.

Panteones de venta. Se venden nuevos à precios económicos y se hacen de encargo. Rodríguez Paterna (Villanueva), 8, Logroño.—Manuel Prados.

## ANUNCIOS DE Funerales y aniversarios

Se reciben para este periódico hasta las cinco de la mañana para la 3.ª página, y sólo hasta la una de la madrugada los de las planas restantes, à los siguientes precios:

TARIFA	Suscriptores
A 3 co. (1.ª plana 37'50 ptas.)	30 pesetas
luminas (3.ª > 15 >)	12 >
(4.ª > 8 >)	6 >
A 2 co. (1.ª > 25 >)	20 >
luminas (3.ª > 10 >)	8 >
(4.ª > 5 >)	4 >
A 1 co. (1.ª > 12'50 >)	10 >
luminas (3.ª > 5 >)	4 >
(4.ª > 3 >)	2 >

Tamaños especiales à precio convencional.

## Fábrica de Abonos Minero-animales

DE PEDRO MARTÍNEZ VÍTORES

à base de substancias animales y minerales

obtenidos por procedimientos químicos en Logroño

con privilegio exclusivo por 20 años

La fábrica se halla situada en la antigua de curtidos de don Nicanor de Rivas. (junto al Puente de Hierro)

SERVICIO DE VAPORES de Burdeos con destino à los Estados Unidos del Brasil, Montevideo, Buenos Aires, Chile y otros puertos de América.—Precio del pasaje, 150 francos.

Para más detalles, dirigirse à don R. Gallo, Rue Lafontaine, 7, Burdeos.

Juan Herce, arboricultor y floricultor de Albelda, que ha obtenido dos diplomas de 1.ª en la Exposición de Barcelona y dos premios en la de Logroño, ofrece perales manzanos, ciruelos, melocotones, albréichigos, acerolos y otras variedades de árboles frutales, así como acacias de bola, flor y bravas.—Pídanse catálogos.

Composturas El mecánico Pedro Lapuente, se encarga de arreglar paraguas, sombrillas, bastones, abanicos y toda clase de objetos de marfil, concha, etc. Muro de las Escuelas, frente al Teatro, esquina à la travesía de San Agustín.

Imprenta de LA RIOJA

## Establecimiento de arboricultura y floricultura de Domingo Ruiz y Ruiz y Comp.ª

premiado en las Exposiciones logroñesas de 1880 y 1897

Ofrece al público las muchas y variadas clases de árboles frutales que en sus acreditados viveros tiene en Nalda (provincia de Logroño). Precios sumamente baratos. Representante en Logroño: Pio Amelvia, calle de la Compañia, núm. 40, quien dará catálogos y condiciones. También se dan Condiciones en la Administración de LA RIOJA.

## Línea de vapores Serra y La Flecha

Salidas semanales de vapores-correos entre Santander y la Isla de Cuba

Salen de Santander todos los miércoles para Habana, Matanzas, Santiago de Cuba, Cienfuegos, Cárdenas, Sagua la Grande, Guantánamo: Trinidad de Cuba, Manzanillo, Gibara, Nuevitas y Caibarién, admitiendo carga y pasajeros. Los vapores nombrados à continuación ó otros serán despachados como siguen:

Puertos de destino	Nombres	Fecha de salida
Habana y Matanzas	VIVINA	8 de marzo de 1899.

### LÍNEA DE PUERTO RICO

El 8 de marzo saldrá de este puerto el magnífico vapor **Sarra** su capitán don Valentín Arano, admitiendo carga y pasajeros, sin trasbordo para SAN JUAN y otros puertos de la Isla.

ADVERTENCIA.—Los señores cargadores pueden dirigir su mercancía al cuidado de la Agencia para su embarque, debiendo situarla en Santander el día anterior al señalado para la salida de cada buque. Con cada remesa deberá acompañar nota del número de BULTOS, SUS MARCAS, NUMERACIÓN, PESO NETO Y BRUTO, VALOR, DESTINO Y COMISIÓN; indicando si ha de asegurarse de RIESGO MARÍTIMO ó NO. Puede hacer esta Agencia con la MAYOR ECONOMÍA.

Para solicitar cabida y demás informes dirigirse à su consignatario DON FRANCISCO SALAZAR, Muelle 12, Teléfono número 37.—Santander.

mi secretario; à ella la caso ventajosamente con un hombre de quien necesito reírme un poco, y el otro es un majadero del que haré un excelente canónigo con mil escudos de renta. Ambos quedarán contentos, y usted los reemplazará à mi lado; reunirá los sueldos de que disfrutaban, mil escudos por una parte y cuatro mil francos por otra, amén del aposento, mesa, etc.

Esta oferta, deslumbradora para un hombre sin recursos como Saint Julien à la sazón, le dió no poco en qué pensar.

—Dispense usted mi franqueza, señora—dijo después de un momento de indecisión;—pero tengo orgullo y soy el único vástago de una noble familia, no tendría à menos ciertamente trabajar para vivir, pero temería, aceptando los beneficios de un príncipe, aceptar también una librea.

—Aquí no se trata de librea ni de beneficios—dijo la princesa;—los empleos que le confiero le colocan en mi intimidad.

—Seguramente no merezco tanto favor, señora—repuso el joven algo turbado;—pero añadió bajando la voz—la señorita Ginetta goza también de la intimidad de vuestra alteza....

Comprendo—respondió—tome usted ser mi lacayo; tranquíliese, señor conde; aprecio las almas nobles y nunca las ultrajo. Si me ha visto tratar como esclavo al pobre abate Scipione, culpa es de su bajeza, no de mi altanería. Pruebe usted cómo le va con mi proposición; si no fia en mi delicadeza, el día en que deje de tratarle con el decoro debido, gno será usted dueño de dejarme?

—Nada más me queda que hacer, señora—respondió Saint Julien arrebatado—que poner à los pies de vuestra alteza mi celo y mi gratitud.

—Y yo los acepto con amistad—repuso Quintilia

abriendo un gran libro forrado de taflete con manecillas de oro—tenga usted la bondad de escribir en esa hoja nuestras estipulaciones, con su nombre, su edad y el lugar de su nacimiento. Yo pondré mi firma al pie.

Luego que la princesa hubo firmado aquella hoja y una copia que Saint Julien se guardó en su cartera, hizo llamar à su servidumbre, desde el ayudante de campo hasta el jockey, y mientras tomaba su chocolate, le dijo con lentitud y en tono absoluto:—El señor abate Scipione y mistres White dejan de pertenecer à mi casa; el señor conde de Saint Julien los reemplaza. White Scipione no dejan por eso de ser mis amigos, y saben que no hay en esto desgracia para ellos, sino recompensa. Presento à todos al señor de Saint Julien; quiero que sea tratado con respeto y que no se le llame más que señor conde. Que todos mis servidores continúen siéndome fieles y sumisos; bien saben que no los desatenderé en su ancianidad. No hay que sacar los pañuelos y andar en lloriqueos de ternura; se que me profesan sincero cariño. Los saludo; despejen ustedes.

Sacó su reloj del pecho y dijo:—Dentro de media hora nos pondremos en camino.

Saludó el auditorio y desapareció guardando profundo silencio.

No hallaron las órdenes de la princesa la más remota apariencia de desaprobación ni aun de asombro en aquellos semblantes prosternados. El ejercicio fuerte de una autoridad absoluta tiene un carácter de grandiosidad à cuyo prestigio no es fácil sustraerse aun cuando se encierre en estrecho límites; Saint Julien se admiró de sentir instalarse, por decirlo así, el respeto en su alma sin repugnancia y sin esfuerzo.

mediaba, bajo todos aspectos, entre aquella mujer y yo. Cuanto habían sido grandes mi confianza y fatuidad durante el baile, lo fueron mi humildad y timidez al convencerme de que no me las había con una persona de circunstancias y de un talento superior. Agrádola sin duda mi timidez, porque desde entonces empezó à mostrarse festiva y aun cariñosa.

Saint Julien se sonrojó, y el viajero, advirtiéndolo, le dijo con aire más grave y rostro más pálido aun:—Acaso lo pareceré à usted por demás presumido y jactancioso; sin embargo, lo que le estoy diciendo en confianza es la estricta verdad. No creo tener trazas de fanfarrón ni de chancero.

—No, seguramente—respondió Luis,—prosigga usted.

—Era una mujer muy singular, grave, discreta, burlona, altiva, insolentente... y por qué no decirlo algo descarada. Después de haberme impuesto silencio con autoridad por una palabra algo atrevida, dijo las cosas más cómicas y menos castas del mundo.

—¿Es posible!—exclamó el joven con indignación.

—Sí, señor—prosiguió el viajero.—Con todo, à pesar de aquellas extravagancias, y tal vez à causa de ellas, me enamoré perdidamente, no con aquel amor ideal y puro de la primera juventud, sino con un amor inquieto, abrasador como un deseo. En fin, caballero, aquella noche fui el más feliz de los hombres y soléctico con delirio el favor de verla al día siguiente, favor que me prometió à condición de que no procuraría averiguar su nombre ni su casa; juré, en efecto, respetar su voluntad. De nuevo me vendó los ojos, me sacó de la estancia y me hizo entrar en el coche, del que tuve que apearme al cabo de media hora. Estaba aun en el estribo, cuando una mejilla suave y perfumada, que reconocí bien, rozó con la